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本报讯（记者吴向正 通讯员
童少儒 王惟）“ 我 们 创 新 推 行

‘精准钉’工作机制，建立‘1+2+
X’督查模式。”“我们立足实际，
向社属企业下派监事覆盖率实现
100%，实现对社有资产处理等关
键决策事前、事中、事后的全过程
监督。”⋯⋯

在昨天上午的“宁海县清廉机
关示范案例展示大比拼活动”中，
来自该县政府办公室、供销联社等
10 家县直单位的清廉机关“代言

人”走上“擂台”，通过 PPT 演示
及讲述，以“擂台比武”的形式，
全面展示清廉机关建设的经验做
法、特色亮点和建设成效。

宁海县突出品牌引领、制度先
行，切实推动清廉机关建设走深走
实。该县纪委监委按照“因地制
宜、分批打造、全域亮显”的工作
思路，有序推动各县直单位结合行
业特点、单位特色、岗位特性，进
行分析研究、实践探索，打造形成
了 “ 向 人 民 报 告 、 请 社 会 监 督 ”

“资产‘云图’让国有资产‘一键
掌控’”等一批特色亮点，清廉机
关建设呈现众多品牌“多点开花”
的良好局面。

在推动清廉机关建设过程中，
宁海县纪委监委十分重视标准和制
度建设。针对日常督导调研、巡察
监督中发现的清廉机关建设共性问
题，该县研究出台 《清廉机关建设
评估标准》，围绕加强政治建设、
夯实基层基础、强化纪律约束等 6
方面明确 54 条细化建设标准，进
一步明确 11 项负面评价情形，以

“清单式”对标指导，加强廉政风
险防控。该县工商联从政企、企
员、企企三个维度，健全完善“政
商交往清单制”模式，以正面清
单、负面清单和倡导清单“三张清
单”，划定了政商交往尺度和“安
全区”。该县委政法委修订完善了

《政法机关执法司法信息共享工作
实施意见》 等，严密防范可能出现
的各种廉政风险。

同时，宁海县切实推进清廉机
关文化阵地建设，用廉洁文化浸润
人心。该县直机关工委不断加大指
导培训力度，注重加大清廉元素在
机关建设中的比重，通过“先锋讲
廉”“警示倡廉”“干部述廉”“书
画养廉”“节日送廉”等活动，确
保机关阵地突显“廉”主题、营造

“廉”氛围。截至目前已有 16 个县
直部门建有特色化廉洁文化宣教阵
地，全县 95%以上的政府机关部
门、企事业单位常态化开展各类廉
洁教育活动。

清廉品牌“摆擂台”“大比武”

宁海推动清廉机关建设走深走实

记者 孙吉晶

日前，记者来到鄞州区塘溪镇
东西岙村一处新垦山地，只见山坡
上种着“黄金芽”“御金香”“紫玫瑰”

“紫娟”等品种的彩色茶树。在茶农
的精心呵护下，虽然今年持续高温
干旱炙烤，茶苗依然长势喜人。

去年以来，鄞州区堇山茶艺场
对老茶园实施改造，投入近百万元
资金引进 11 个彩色茶树品种，形
成 了 目 前 近 500 亩 规 模 的 彩 色 茶
园。茶场场长王孟华告诉记者，入
秋后，部分彩色茶将进行试采，明
年有望批量采摘，后年茶园景观将
大变样，这里将成为一处“既产好
茶又有好景”的生态观光茶园。

全市彩色茶树种植面
积占茶园总面积的12%

彩色茶树叶色呈白色、黄色、
紫色。因品质特殊、观赏性强、效
益佳，彩色茶在茶业中崭露头角，
成为茶业队伍中的一股新生力量。
经过不断引导和推广，宁波彩色茶
发展近年来呈加速态势，彩色茶产
业化气候逐渐形成。据统计，截至
去年底，全市白、黄、紫三大色系
组成的彩色茶树种植面积已占茶园
总面积的 12%。这支“生力军”不
仅拉高了全市茶园经营效益的增长
幅度，还为山区乡村生态美化增添
了一道亮丽风景，让宁波茶业“多
姿多彩”。

台风“轩岚诺”影响过后，气
温下降，旱情缓解。面对满山苍翠
的茶园，余姚市四窗岩名茶发展有
限 公 司 董 事 长 沈 永 楼 感 慨 地 说 ：

“只要有好茶，不愁找不到销路，
真正需要的是好品种。”

当年，安吉白茶出现而市场对
这一品种的前景还无法预测时，在
四明山深处种了近 30 年茶叶的沈
永楼成了宁波第一个吃“螃蟹”的
人，大胆引进白茶品种。之后，他
又第一个试种“黄金芽”，经过两
年努力获得成功。如今，四窗岩公

司成为当地效益最佳、规模最大的
茶叶企业。

在奉化区大堰镇，满目都是竹
林。早些年，毛竹是当地农民的主
要收入来源之一。2001 年，大堰
镇董家岙村村干部每人出资 1 万
元，试种了 9 亩白茶。而后吸引了
新昌人俞柯青来到大堰镇种植白
茶、黄茶，并收购、加工周边村民
种植的茶叶。与此同时，大堰镇田
墩村的一名村民也从余姚引种了

“黄金芽”“御金香”。几年后，在
奉化、大堰两级政府部门的支持
下，办工厂、搞文创、推茶旅⋯⋯
大堰镇茶产业风生水起，而今全镇
已有 10 多个村发展彩色茶园，面
积超过 2000 亩。一些原本在外经
商的企业主也开始回乡种茶，一个
主导产业悄然崛起。

彩色茶成为茶业发展
新希望

有关专家表示，我国茶业经过

近 40 年的发展，一方面，常规绿
叶茶树的品种潜力已经得到充分挖
掘；另一方面，随着从业劳力紧
缺、成本上升，传统茶产业在经济
发达地区出现了萎缩现象，业界迫
切需要寻求新的增长动力。彩色茶
树品种的育成，恰好带来了打开茶
业发展新空间的曙光。

从全省看，湖州市紧紧抓住
“白叶 1 号”这一茶树品种，茶业
产值从全省 10 个产茶市中排名靠
后跃升为第 1 名，书写了“一片叶
子富了一方百姓”的神奇故事；从
全国看，10 年前，福建省宁德市
敢于舍弃主导的传统绿茶产业，深
度挖掘几乎被遗落的工艺白茶商品
属性，把“福鼎白茶”打造成为生
产、经营、消费等三者共同追逐的
热点茶类，开创了一个茶业新时
代。

业内人士认为，打造具有行业
优势、区域特色、效益突出的彩色茶
产业是提振宁波茶业的一条捷径，
也是推进茶业发展的新引擎。

事实上，我市已经具备了彩色
茶产业化的良好基础。除了已有相
当规模的产业基地外，我市彩色茶
树育种水平在全国处于领先地位，
至 今 已 自 主 培 育 成 功 “ 黄 金 芽 ”

“瑞雪 1 号”“四明紫墨”等 21 个彩
色茶树新品种，除了白色、黄色、
紫色，还有国内仅有的橙色、红
色、紫黑色等全新品种，其中 8 个
新品种在今年获得国家非主要农作
物品种登记推广。经中国茶叶研究
所、浙江大学等权威机构从生化
学、代谢组学等多层面检测分析研
究表明，我市育成的新一代彩色茶
树品种不仅有着特殊的外观叶色，
也有着特殊的内在品质，更重要的
是，可塑的商品属性也与常规茶树
有着天壤之别，具备开发质优价高
特色茶产品的潜力。

但是，从彩色茶树品种到形成
规模化的彩色茶园，还有一段路要
走。当前，宁波彩色茶产业无论从
茶树品种组成还是产业规模，总体
上还处于发展初期。从目前产业化
规模较大的茶园品种组成来看，多
数只是一种或两种叶色的茶树品
种，且主要集中在白色、黄色两个
系列，如白色的安吉白茶、黄色的

“黄金芽”。而紫色、红色、橙色等
紫化叶色的茶树品种仍十分稀缺。

为此，我市农业农村部门制定
的“十四五”茶业发展规划中提
出，要大力推进彩色茶园综合示范
体和以彩色茶园为基础的品种彩色
化、管理机械化、生产绿色化、园
区景观化的“新四化”茶园建设，
推进全市茶业高质量发展。

宁波市科技创新 2025 重大专
项“多用特异彩色茶树种质开发”
项目组相关人士表示，经过近 4 年
时间攻关，该项目组已经构建了彩
色茶树种质评价体系，育成的不同
叶色的品种在传统饮料外的食品原
料、菜肴用料、食油原料、深加工
原料和园林绿化应用方面，取得了
可喜进展。在国家茶产业技术体系
育种岗位科学家郑新强博士看来，
新一代彩色茶园要着眼于赋予茶产
品更高的价值属性、夏秋茶资源的
高效利用和茶园效益的综合发挥。
单单彩色茶园夏秋茶资源，其开发
利用率能比目前只采摘一季的名优
春茶提高 50%至 200%。

大力推进品种彩色化、管理机械化、生产绿色化、园区景观化

彩色茶，让宁波茶业“多姿多彩”

本报讯（记者陈章升 通讯员
王纯纯）“先生，如果您和孩子需
要加面条，可以在用餐时跟服务员
说。面条有剩余，我们这里提供打
包盒⋯⋯”近日，慈溪市新浦镇居
民王先生带着女儿前往该镇牛吃草
宁波牛肉面店吃面，该店店长蓝明
明提醒他适量点餐，践行“光盘行
动”。蓝明明是新浦近日评选出的
首批“文明店长”之一。今年 4 月
起，该镇组织开展“文明店长”评
选聘任活动，推动沿街商铺树立讲
文明、讲诚信的行业新风，引导广
大群众自觉践行“十大文明好习
惯”。

“‘文明店长’评选对象是在
我镇建成区主干道内持证经营的商
铺门店负责人，评选标准有防疫
硬、门前净、店内清、服务亲等 6
条，评选团由市场监管、城管等部
门单位工作人员组成。”新浦镇新
时代文明实践所负责人介绍。

新浦地处慈溪北郊，镇主干道
两侧商铺门店超过 200 个。近 5 个
月来，该镇针对城镇环境整治工作
的痛点和难点，开展专项整治行
动，同时发动各商铺门店负责人争
当“文明店长”，引领文明风尚。

“当选‘文明店长’既是荣誉，也

是责任。”大自然理发店负责人黄
松杰告诉笔者，“文明店长”在该
店挂牌后，员工们组建了志愿服务
队，“平时，大家轮流在店门口引
导市民有序停放车辆，遇到乱丢垃
圾的，会及时上前劝阻。”

在“文明店长”的带动下，许
多新浦商户加入志愿服务大军，通
过线上线下联动，传递向上向善正
能量。5 个月前，在该镇新胜路，
机动车乱停放、跨门经营等不文明
行为时有发生。现在，在当地“文
明店长”、志愿者等齐抓共管下，
街 区 面 貌 焕 然 一 新 。“ ‘ 文 明 店
长’为其他商户作出良好表率。街
里 街 坊 ， 谁 都 不 想 成 为 落 后 分
子 。” 志 愿 者 蒋 一 说 ， 大 家 争 当

“文明标兵”，努力把新胜路打造成
文明商业街。

“文明店长”是否称职，周边
群众拥有话语权。在新浦商业街
区，活跃着一支由人大代表、政协
委员、村民代表等组成的“文明观
察员”队伍。平时，他们会上门给

“文明店长”“挑刺”，督促其落实
落细“门前三包”、疫情防控等工
作。如果有整改不到位的，他们将
建议有关部门撤销其“文明店长”
称号。

树立文明榜样 引领文明风尚

慈溪新浦“文明店长”
擦亮城镇“文明窗口”

近日，奉化区税务局积极落实组合式税费支持政策，组织税务人员上
门进行精准辅导，确保政策红利直达企业。图为税务人员走进宁波亚路轴
业有限公司详细了解生产经营状况，并就留抵退税新政策开展辅导。

（董娜 郭雪慧 摄）

精准纾困解难 红利直达企业

位于余姚三七市的彩色茶园试验基地。 （孙吉晶 摄）

本报讯（记者陈朝霞 通讯员
蔡迪 陈鹏）“别看盛爱公路只有
9 公里长，车程仅 15 分钟，但是对
于我们高山村来说意义重大，犹如
开启了一条致富之路。”昨天，在
海曙区横街镇海拔最高的山区村之
一的爱岭村，村党支部书记严波平
谈到刚开通的连接爱岭村与山下盛
家村的道路时感慨万分。

严波平告诉记者，这条路原本
是一条狭窄的盘山碎石路，路的下
端是直线距离 3 公里的盛家村，两
村之间当年仅这一条路，行车不便
且存在安全隐患，“1984 年村西南
侧的柘岭岗隧道开通后，村民宁愿
绕远路，也不愿走这条危险路。渐
渐地，这条路就荒废了。”

严波平说：“作为土生土长的
爱岭人，我见证了这条路的兴衰，
想到曾经为村民提供了方便的路就
此荒废，心有不甘，一直想着让这
条路整修一下焕发新生。”于是，
他花了三年多的时间，四处奔波批

准立项、筹集资金，还成功动员一
名乡贤捐款 100 多万元专款专用。

2020 年年底，盛爱公路工程
正式开启。该工程总投资 2000 余
万元，起点位于盛家村，终点位于
爱岭村，路基宽度 6 米至 7 米，设
计为四级公路，采用沥青砼路面，
改建官起桥、配套涵洞，增设交通
工程沿线设施、绿化及环境保护工
程等。

横 街镇城建办相关负责人表
示，该工程串联起沿线生态田园，
充分利用沿线山水生态环境的禀赋
优势，结合当地特色人文景观，并
配合特色景观元素设计，打造生态
景观道路，并以此为契机，促进整
个区域生态宜居城镇建设和山水旅
游发展。

记者了解到，该工程也是海曙
区推进“四好农村路”建设的组成
部分，将实现农村公路与现代化产
业、农业、旅游业深度融合，助力
实现共同富裕。

为高山村开辟“致富之路”

海曙横街盛爱公路通车

盛爱公路开通。 （蔡迪 摄）

“稳住，不要慌。不要一直
盯靶子，找到最佳击发瞬间，果
断一点……”昨日上午，奥运冠
军杨倩来到宁波艺术实验学校明
洲校区，悉心指导学校射击队的
小队员。该校射击队成立于今年
4月。当天，杨倩和她的启蒙教
练虞利华被学校聘为素质教育特
聘名师。

（吴昊 严龙 摄）

小小射击队
迎来奥运冠军


